



ACCION DEMOCRATA

Ante el altar de Dios he jurado hostilidad eterna a toda forma de tiranía sobre el pensamiento humano.

Thomas Jefferson

Organo Oficial de Acción Demócrata

ADMINISTRA: EMILIO VILLALOBOS

DIRIGE: ALBERTO MARTEN

AÑO I

SAN JOSÉ, COSTA RICA, 11 DE MARZO DE 1944

PRECIO \$ 0.10

No. 3

Ni Opositores Sistemáticos, Ni Colaboradores Indignos del Presidente Impuesto

"Acción Demócrata" se ha organizado para fijarle rumbos al País y tiene una ingente labor positiva que desarrollar

Nosotros nos hemos organizado para marcarle rumbos al país, tenemos una ingente labor positiva que desarrollar. En cuanto se atraviesen en nuestro camino o se opongan a nuestros designios, tendremos que destruir a nuestros enemigos por medio de una oposición ofensiva, pero en multitud de casos podremos y deberemos seguir adelante con una simple mirada de asco o de conmiseración para los que a la vera del camino celebran sus orgías políticas en medio del pantano que tarde o temprano se los tragará. Se equivocan de medio a medio quienes, por consiguiente, piensen que nuestro partido se va a constituir en un opositor siste-

Los procesos electorarios son un medio y no un fin. Los problemas más hondos y permanentes de toda colectividad humana son los que se relacionan con el bienestar de las masas

mático del gobierno del licenciado Picado, atento a sus menores movimientos para levantarle oposición; en un apéndice maligno que a cada gesto del Ejecutivo rebote adversamente contra él; en un movimiento político de vida que refleja cuya consigna permanente sea oponerse.

ACCION DEMOCRATA responde a una fuerza evolutiva irresistible de la sociedad costarricense. Poco importa en realidad quién sea el gobernante, ni cómo llegó al poder. La ciudadanía se está organizando, una nueva

mística inflama las conciencias, un horizonte nuevo se abre deslumbrador, la generación del siglo XX está en marcha, todo lo arrasará, nadie la podrá detener. Mezquino sería pensar que esas fuerzas creadoras, impulsivas, incontrastables, son un movimiento de oposición. Ante la grandezza de la transformación histórica que experimenta Costa Rica, los actos del gobierno vienen a ser casos aislados de delincuencia política suicida. No podemos concederles excesiva beligerancia.

Los motivos de nuestra verdadera preocupación, los que inspirarán nuestra actuación política son de un orden superior. Apenas podemos hacer de ellos una rapidísima referencia en este artículo. Progresivamente los iremos desarrollando, conforme nuestro movimiento vaya plasmándose la nueva Costa Rica, que bien puede haber nacido entre escombros y carroñas. ¿No nació la Luz del Mundo en un establo?

Comprendemos que para algunas personas, el problema electoral ocupa el primer plano. Don León Cortés fue electo Presidente por el pueblo. El gobierno de la República le arrebató la presidencia y se la dio a don Teodoro Picado. Eso es lo único que

cuenta. Todo lo demás es secundario.

Nosotros no podemos negarle importancia al hecho gravísimo de que un gobierno anule el poder electoral del pueblo. Pero si debemos observar que el proceso electorario es un medio y no un fin y lamentamos que la preocupación máxima de muchos ciudadanos sea de carácter estrictamente electoral. En efecto, muchos costarricenses consideran la política como un torneo cívico para escoger cada cuatro años un Presidente. Cifran todo el problema político en elegir a éste en vez de aquél y una vez electo el candidato de sus simpatías, se retiran a la vida privada por cuatro años. Para quienes así pensaban de esta vez, la imposición del señor Picado crea un problema que eclipsa todos los demás aspectos de la vida nacional y establece una cuestión previa sin cuya solución no es posible seguir actuando políticamente en Costa Rica.

ACCION DEMOCRATA no puede compartir ese criterio que, hablando sin disimulos, lo que persigue es el derrocamiento de don Teodoro Picado, por cualesquiera medios, para restablecer la legalidad, el orden constitucional y poder entonces orientar al país por sendas de progreso.

ACCION DEMOCRATA piensa que bajo un gobierno de facto se puede progresar, trabajando en la organización de las fuerzas cívicas, que precisamente por desorganizadas sucumbieron en las elecciones. Por esa razón no se desmoraliza, ni se constituye en asociación revolucionaria. Una vez creada y consolidada su organización, entonces ya no serán de temer golpes de estado como el del 13 de febrero, ni volverán a repetirse los vergonzosos atropellos que desacreditaron a Costa Rica ante la faz del continente.

(Pasa a la Pág. CUATRO)

Reorganización Completa en la Caja del Seguro Social

Los amigos del Presidente "electo" anuncian que habrá grandes cambios en el personal superior

Con el ascenso del expresidente don Julio Acosta García a la Secretaría de Relaciones Exteriores, queda vacante la Gerencia de la Caja Costarricense de Seguro Social. El gobierno de facto que presidirá el Lic. don Teodoro Picado está empeñado, al decir de sus amigos, en depurar la administración pública, y en ese terreno, según autoridísima opinión del propio don Julio, don Teodoro va a confrontar una situación muy semejante a la que tuvo que resolver el expresidente Acosta cuando tomó las riendas del poder después de

haber pasado por las arcas nacionales la administración Tinoco.

En el balance desfavorable que deja al país el gobierno del Dr. Rafael A. Calderón, hay algunas partidas al haber. No podemos ni debemos ocultar ni disminuir esos renglones. Como adversarios leales del gobernante que termina, no tenemos mejor aliada que la verdad. Es tan enorme la desproporción entre el activo y el pasivo de ese balance, que nada favorece tanto nuestra posición frente al gobierno, como una exhibición descar-

nada de todo lo bueno y lo malo, sin quitar ni poner nada. En esa tarea que ya hemos empezado dejaremos que hablen los hechos por sí solos, y estamos seguros que el estruendo bastará para reventar los tímpanos del más sordo de los costarricenses.

Pues bien, la Caja Costarricense de Seguro Social es un haber en ese balance desastroso. Todos así lo reconocemos desde que se empezó a discutir el proyecto de su creación. Lo único que se criticó fue la organización burocrática de la Caja. Por qué se retiró de esa institución el ac-

tuario nacional don Walter Dittel? ¿Podrían los señores Directores del Seguro Social publicar un estado de cuentas que demuestre la prudente y hábil inversión de los fondos percibidos? ¿Cuánto le debe el gobierno a la Caja?

Dicen los amigos del señor Picado, que don Teodoro está empeñado en regenerar nuestras instituciones públicas, y especialmente aquellas de índole económica que parecen haber sido las más afectadas por el temporal. Dentro de ese plan, parece que

(PASA a la página 4)

GENIO Y FIGURA

A los costarricenses que se duelen de la "caída" de don Ricardo Jiménez, les conviene leer el juicio que en 1924 escribía acerca del señor Jiménez, un ilustre ciudadano, don Víctor Guardia Quirós, hoy, por sus méritos, Presidente de la Corte Suprema de Justicia.

"Lástima grande es que el hombre que escribió esta carta, (Don Ricardo Jiménez), hombre superior en el dominio intelectual, no tenga la misma estatura en el dominio del carácter; que ese retórico irreductible no pueda parangonarse con los hombres de Plutarco, firmes, parejos, fuertes, de una sola fisonomía, iguales a sí mismos en toda ocasión, en toda ocasión servidores de su ideal y sus propósitos.

Nos sugiere esta reserva el hecho de que el licenciado Jiménez,

hurgado después por la corriente del error, armado en un instante caballero de la cruzada contra Acosta y Alvarado, electo diputado como antaño, en esperas de la Presidencia, no haya tenido consistencia suficiente, para permanecer fiel a sus opiniones. Pero es el caso que el licenciado Jiménez, correspondiendo al homenaje lisonjero que le dispensan algunos diputados restauradores al acudir a su casa de Cartago a buscar consejo para el resello del veto, no vacila en aconsejar ese resello. Esto ocurre una semana después de la fecha de la carta; y por allí se encuentra el señor Jiménez, en ocho días, padrino de la tesis del veto y padrino de la tesis del resello. Realmente, era mucho apadrinar...

Mas ello es que el licenciado Jiménez desface del entuerto, no acierta a ponerse al día consigo mismo. Ahora se obstina en desconocer la obra de su raciocinio...

En unas explicaciones, —acusadoras por sí mismas—, con que exorna la publicación de su carta, se empeña en suponer una premisa que no es cierta, para sacar de ella, naturalmente, una conclusión que le aproveche. A esto se le llama sofisma, en achagues de lógica; pero no estamos seguros de que lo sea...

He ahí —oh suprema angustia!— un caso de manifiesta duplicidad, que todos los costarricenses debemos lamentar por parejo. ¿No es de cierto D. Ricardo Jiménez el orgullo de la casta? algo así como un trofeo de la mentalidad nacional?

Este letrado grave, que de haber nacido en la vieja Europa habría podido sustentar el aula de sociología en la Universidad de Oxford o en la Sorbona; y que de haber nacido en los Estados Unidos habría podido llegar hasta el sillón de un Chief Justice.

Pasa a la Pág. CUATRO

EDITORIAL

FORMACION DE UN COMITE DE SALUD PUBLICA

El "Diario de Costa Rica" del pasado martes siete de marzo nos trae la noticia de que se procederá a la formación de un Comité de Salud Pública, que tendrá por labor hacer luz sobre algunas actuaciones del actual gobierno. Agrega la información que integrarán tal Comité personas dedicadas a actividades de variada índole, y de criterios también variados.

Se dijo reiteradamente en el curso de la campaña electoral recién pasada —y ese rumor se mantiene—, que los sostenedores del actual régimen tenían especial empeño en no dejar llegar al poder al candidato don León Cortés, porque su Presidencia implicaría fatalmente un balance general de la administración Calderón, revisión de contabilidades públicas y, posiblemente, juicio de residencia para todos los que creyeron llegada la hora de hacer fortunas fáciles. Creían los inmorales que bastaba eliminar al candidato de la oposición para salvar las apariencias; y posiblemente todos deben haber respirado muy honda y placidamente cuando estuvo segura la imposición de Teodoro Picado en la Presidencia de la República. En ese sentido, la campaña electoral pasada tuvo —para los oficialeros de casa nueva y finca de veraneo— dos razones fundamentales de ser: la desenfrenada afición de meter la mano en el tesoro común y la necesidad, perentoria y fundamental para su seguridad, de no dejar huellas del crimen ni permitir que otros desandaran vericuetos de lobreguez vergonzosa. Creen haber logrado lo primero, en la continuación de un régimen de sinecuras y politiquería. En cuanto a lo segundo, no parece que hayan acertado. Porque no ha sido necesaria la llegada de León Cortés al poder para que la ciudadanía rechace una impunidad que cubra cuatro años de festinación hacendaria.

Sobre otros aspectos de labor gubernamental habrá de recaer el trabajo de ese Comité; pero tal vez habrá preferencia por saber los resultados del estudio sobre manejo de la hacienda pública durante estos cuatro años. Nosotros consideramos que la actividad política debe encaminarse hacia la consecución de finalidades de bien común en lucha contra la venalidad, la desvergüenza y la hipocresía, y mediante la proposición de soluciones acordes con la realidad nacional; todo dentro de un campo puramente impersonal, como corresponde a quienes tienen labor colectiva que efectuar, aparte figuras o figurones de momento u oportunidad. Y en ese plano de cosas estamos con la integración de ese Comité de Salud Pública, que hará labor de saneamiento y dejará ejemplo de sanción moral, llamada de atención para futuros gobernantes. Es necesario hacer un escarmiento, tan serio y terminante, que pierda el carácter de sanción contra unos bandoleros para transformarse en advertencia de la historia, para tirios y troyanos, hombres del poder y ciudadanos de la llanura, sobre el mejor modo de gastar los dineros del estado, o los modos como no deben gastarse esos dineros.

Con tal procedimiento la ciudadanía digna y responsable toma en sus manos los destinos del país, ejerciendo sanción y dejando auto de fe sobre la actitud vigilante de un pueblo escarnecido. Responde también ese Comité a un deseo, reprimido hasta ahora, de conocer en detalle y con datos a mano, el origen de ciertas fortunas. Y si al final de cuentas resulta que las platas del estado han seguido camino de legalidad, congratulación para la nación que no sufrió la vergüenza de lo otro y congratulación para los hombres que mantuvieron limpia su credencial de probidad.

ACCION DEMOCRATA es un partido organizado y como tal tiene las funciones de un comité de vigilancia permanente, en cuyas asambleas cantonales se discuten con amplitud las actuaciones de nuestros hombres públicos. Nuestras asambleas existen precisamente para convertir a cada ciudadano en guardián celoso y cotidiano, de la vida nacional. Cuando el presidente de facto, Teodoro Picado, termine sus cuatro años de gobierno constitucional, tendremos el balance completo de su gestión, en todos sus aspectos. Y en el transcurso de la misma, haremos labor de vigilancia, no por ánimo de entorpecer labores ajenas, sino con el derecho ciudadano de contribuir a poner orden en la casa.

Mientras tanto, y para lo que pasó, daremos nuestro apoyo, material y moral, a ese Comité de Salud Pública, porque él significará la voz de un pueblo que pide justicia y cuya voluntad no puede ser burlada para satisfacer necesidades de lucro personal. Porque ese Comité hará recuerdo a la oligarquía civil, con letras de fuego, de que el pueblo es el único soberano y que los mandatarios deben merecer el bien de la patria, por sus actuaciones de pro, y baldón eterno de la misma, por sus crímenes y sus corrupciones.

Política del Buen Vecino y Defensa Continental

Leemos en la revista "Carteles", que su director señor Alfredo T. Quilez, fué puesto preso por orden de alguna autoridad, bajo pretexto de que "está colaborando con el enemigo". Tal acusación se basó en algunas noticias sin trascendencia, publicadas por la prestigiosa revista cubana. Es de todos sabido que "Carteles" dió vida e impulso al Partido Renovación Nacional, cuya finalidad guarda perfecta analogía con nuestra Acción Democrática. Y de aquí arranca este comentario. El sistema no es desconocido para los costarricenses. El Gobierno lo usó con refinamiento insólito, en el caso de José Figueres cuyo discurso, que es un documento histórico, ha sido reproducido en las columnas de este semanario. Este fué el preludio apenas, con ser tan grave, de la serie de atropellos a los derechos ciudadanos que culminaron con lo del tétrico 13 de febrero. El caso se reproduce en otros países, no creemos que por imitación, ya que la escuela de perversión política no tiene la exclusiva en el nuestro como bien lo sabemos.

Vamos a dejarlo de lado como el hecho en sí, como síntoma podríamos decir, para analizarlo en su origen que es lo que nos interesa.

Estos atropellos se cometen en nombre de la Defensa Continental a cuya sombra medran y se fortalecen las satrapías americanas. El sátrapa de bisturí y el sátrapa de espada, la invocan con

solemnidad grotesca para arrancar de cuajo cualquier brote de reacción del pueblo que siente totalmente anulados su libertad y su decoro.

El costarricense cree en la política del buen vecino tal como la concibió el presidente Roosevelt; cree en ella como la más alta fórmula de la justicia humana y quiere cooperar con ella para la realización de un mundo mejor. Pero el hombre común no logra enfocar y unir esos tres conceptos de "defensa continental", "política del buen vecino" y "ley de préstamo y arriendo". La política del buen vecino es defensa continental cuando toma su forma tangible en la carretera inter-americana. La política del buen vecino se materializa en la ley de préstamo y arriendo, cuando los Estados Unidos refuerzan las cajas exhaustas de estos países morosos en sus deudas anteriores, y da armamentos modernos a sus gobiernos. Las consecuencias inmediatas que no son, estamos seguros, las que previera el presidente Roosevelt, están a la vista en nuestro país; lo están en Cuba; lo estarán muy pronto en todos los países de América. Y es que la política del buen vecino tiene un significado para el ciudadano del palacio presidencial que la toma como arma providencial para perpetuar su dominio sobre su pueblo indefenso y confiado, y otro para el ciudadano de la calle que siente y quiere vivir la democracia pura.

Las elecciones del trágico 13 de febrero marcan una nueva época para Costa Rica en el áspero camino de los grandes sacrificios

Las elecciones se decidieron en las calles.—MANUEL MORA.

No en vano el Partido Demócrata denunció al país durante su campaña política, los siniestros proyectos del COMUNISMO para burlar la libertad del sufragio. El 13 de febrero la ciudadanía integra pudo darse cuenta de la magnitud del crimen electoral.

Contando esta agrupación internacional con el apoyo de Teodoro Picado Michalsky, quien a su vez sirvió de instrumento dócil a los designios del presidente Rafael Angel Calderón, el COMUNISMO hábilmente dirigido por Manuel Mora, explotó el sentimiento de odio que anida en el pecho del actual mandatario para el ex-presidente Cortés y puso en juego toda su demagogia bolchevique, logrando con este medio situar a la República en el caos moral y político dentro del cual agoniza hoy la DEMOCRACIA COSTARRICENSE.

Conocedor del ambiente que lo rodea y dando cuenta exacta de que la situación es propicia, debido a la confusión social que reina en el país como reflejo directo de la pavorosa guerra mundial, MANUEL MORA, líder COMUNISTA, le brindó sus fuerzas de "CHOQUE" a un gobierno desprestigiado, con el fin de servirse de él más adelante como trampolín para esca-

El Comunismo ganó su primera batalla, cubriendo de oprobio y de sargre el suelo costarricense.

lar los peldaños del PODER.

Cubriendo sus intenciones COMUNISTAS bajo un nuevo rótulo para su partido, alcanzó el perdón de la IGLESIA CATOLICA y sintiéndose redimido de todo pecado, escribió en página blanca su triunfo con sarcástica sonrisa.

La democracia costarricense no ha sido vencida, únicamente ha perdido una batalla. La activa campaña que mantuvo desafiando la venganza del déspota y sus secuaces, prosigue firme hasta que el sol de la LIBERTAD vuelva a brillar en Costa Rica.

Las elecciones del trágico 13 de Febrero, marcan una nueva época para la Patria, en el áspero camino de los grandes sacrificios. El pueblo costarricense no estaba preparado para recibir la humillante afrenta de la FUERZA ARMADA, pero poco a poco, la ciudadanía sabe y comprende que es necesario prepararse para luchar por la LIBERTAD y el PRESTIGIO DE LA REPUBLICA EN OTRAS condiciones. Recordando las frases del doctor Emil Franke: "UNA DEMOCRACIA QUE NO PUEDE DEFENDERSE. NO TIENE DERECHO DE EXISTIR".

Profundo descontento existe

A los señores Regidores Electos por el Cantón Central de Alajuela

A los señores Regidores Electos por el Cantón Central de Alajuela.

Me permito poner en conocimiento de ustedes que desde hace cuatro años funciona o trabaja un quebrador ocupando para su funcionamiento una fuerza de 40 caballos; durante todo este tiempo no ha pagado un cinco de derecho de fuerza eléctrica. La Municipalidad que dejó de fungir hace dos años, en su última sesión ordenó que debía pagar la fuerza eléctrica; no obstante esto, de esa fecha hasta la vista no se ha cobrado un cinco, ni tampoco se le ha hecho un recibo a cobrar.

Yo, en mi calidad de Regidor Municipal, hice moción para que dichos impuestos fuesen cobrados; pero como estaba en minoría no fui oído.

En Mayo entra la nueva Municipalidad; debe cobrar esa fuerza, cuyo valor es bastante: 40 ó 50 caballos de fuerza a ₡ 4.00 cada uno hacen un total de ₡ 200.00 mensuales. Además hago notar que el quebrador es municipal y que hace falta para quebrar la piedra que se necesita en la reparación de las calles de la ciudad. El contratista que lo tiene arrendado puede dejárselo siempre que pague el derecho de fuerza eléctrica, y si no aceptase, el Municipio puede perfectamente explotarlo.

Además es bueno hacer notar que la fuerza eléctrica en Alajuela está agotada y no es justo que se regale al empresario que explota este quebrador.

Atentamente,

REGIDOR

CHAVARRIA

El Mar Atlántico

Tiene el gusto de ofrecer a su clientela y público en general

Un Surtido Completo de Cristalería Fina

Para ese ciudadano de la calle, la defensa continental, que es la defensa de su libertad, no es la carretera de Barranca a San Ramón que alguien mencionó, ni el fatídico "jeep" cargado de ametralladoras y sicarios que alguien se olvidó de mencionar. El ciudadano de la calle tiene

una visión más honesta del futuro de su patria y del futuro de la humanidad.

Sobre esta plataforma de realidad, dejamos planteado para la meditación de la ciudadanía honrada, el problema que encierran los conceptos que sirven de título a este comentario.

Estoy en condiciones de armar a las masas.—TEODORO PICADO.

en el pueblo, un decaimiento político-moral, está sufriendo el país que atónito ha visto derrumbarse hasta en sus cimientos la decencia y el honor nacional.

Es fácil observar la tristeza que agobia al costarricense; la propaganda de las naciones aliadas por el triunfo de la LIBERTAD y de la DEMOCRACIA, que a diario se exhibe en los cines y revistas, producen dentro del público un sentimiento de amargura y un involuntario sentido de fría acogida para todo aquello que se relacione con la voluntad soberana de los pueblos LIBRES DE LA AMERICA LATINA.

Los regímenes de opresión y dictadura sólo han servido para desenmascarar a los esbirros y traidores; y Costa Rica bajo el gobierno despótico de los Calderón Guardia ha visto sin la carta que los encubra a hombres

a funcionarios públicos claudicantes en sus principios de honestidad por un puñado de miserables prebendas oficiales. Así también la república ha contemplado con verdadero estupor que altas autoridades eclesiásticas hayan aprobado con sus necios formalismos, los crímenes más sangrientos y cobardes que registra la historia política del país.

Por eso mientras la bandera roja del COMUNISMO, recién teñida con la sangre de los mártires de LLANO GRANDE hondea sobre el suelo patrio, el pueblo costarricense firme en su determinación se prepara para ganar la batalla por la DEMOCRACIA NACIONAL, batalla en la cual la juventud costarricense ha tomado puesto de avanzada en el noble empeño de salvar el honor y la dignidad de la PATRIA.

Salvador Lara.

JOSE FRANCISCO CARBALLO QUIROS

ABOGADO Y NOTARIO

Oficina: 25 varas al Oeste de la Botica Francesa

TELEFONO 6158

MIRANDO AL PASAR

El Problema Cívico-Educacional

Al iniciarse en estos días los cursos lectivos, un grave problema de carácter disciplinario educacional confronta la República.

El motivo es no sólo la participación activa de maestros y profesores en actividades políticas sino esta misma participación en "eso" que sucedió el trece de febrero.

Examinando una a una las partes del problema, podemos desglosarlo en dos importantes cuestiones:

1º—Con qué autoridad moral podrán presentarse esos maestros o profesores ante sus alumnos, de quienes deben ser ejemplo y guía?

2º—Qué actitud asumirán esos alumnos, muchos de los cuales han sentido el atropello muy de cerca o en su propia carne, ante los cómplices del paquetazo electoral?

La primera cuestión es difícil de responder, puesto que los entes que así han procedido dejaron su moralidad perdida en el camino de las claudicaciones y el servilismo. Tienen el pecho sucio del polvo del camino y más de un guijarro con que tropezaron al arrastrarse (que aun al arrastrarse es posible tropezar) ha dejado su huella en él.

Esto sentado, cabe suponer que, faltándoles la moral, siempre les queda la autoridad que (ya lo hemos visto) es suficiente para mantener una disciplina cuartelaria y permitirles ganar su sueldo.

La segunda cuestión deberán solucionar los propios alumnos, pero creamos del caso, puesto que nosotros también lo somos, especular un poco sobre ello.

Tomemos el caso concreto de un profesor acusado hace poco tiempo de haber votado en dos sitios. Era nuestro mayor placer el pasado año, escuchar sus clases, su facilidad de palabra, su sensibilidad artística y su indiscutible comprensión de los pro-

blemas juveniles, hacían de su clase un banquete platónico. Una vez nos dijo que nosotros, los estudiantes, estábamos haciendo patria cuando estudiábamos; que nuestro esfuerzo por instruirnos contribuía más a la liberación del mundo que toda clase de luchas materiales; que era en los Liceos y Colegios donde se constituía la verdadera Democracia.

Pero un hombre que cultiva esas ideas no puede, sin perderlas, hacerse cómplice de violencias, atropellos y fraudes, que tal fué el "trabajo" realizado por el comunismo, de cuyo organismo director forma parte ese "pedagogo".

¿Qué haremos al verlo ahora? ¿Cuando entre a nuestra clase y diga todas esas cosas bellas que tan bien sabe decir? Nuestra calidad de discípulos nos impedirá acharle en cara su doblez y nuestra "otra" calidad de hombres cultos, nos impedirá tomar actitudes de muchachuelos traviesos, lanzándole pedazos de tiza o bodeques de papel. Solamente bajaremos la cabeza para no ver el nuevo fulgor de su mirada y pensaremos en aquel otro profesor que se fué para no volver...

Esta será la actitud asumida por nosotros en ese caso; pero queda a juicio de cada alumno, en cada caso especial, la actitud más o menos drástica que deberá tomar.

Son todas estas, modalidades de nuestra lucha; de la lucha por nuestras libertades. El país entero está luchando; pero no en las calles, como algunos deseaban, sino en la vida diaria; en cada actividad; en cada evento.

La primera batalla se llama "Conciencia Cívica"; ésta se ha de ganar en los establecimientos de enseñanza y es base esencial de la democracia.

Observador.

Diputados Vitalicios

Nos ha sorprendido la noticia publicada por el Diario de Costa Rica de que el Dr. don José Miguel Jiménez Sancho va a iniciar en breve su quinto período parlamentario consecutivo. Como es posible que en una aldea como San José de Costa Rica pueda un diputado ocultar de esa manera su labor en el Congreso hasta el extremo de que al cabo de dieciséis años de calen-

tar una curul, son contados los ciudadanos que están enterados de que don José Miguel es y sigue siendo uno de los padres de la patria?

Esa modestia del diputado Jiménez Sancho es algo realmente excepcional. Nosotros hacemos moción porque se le haga un monumento con la siguiente inscripción: "al diputado desconocido".

Teodoro.

Declaración de Principios de ACCION DEMOCRATA

II

En el número anterior de ACCION DEMOCRATA publicamos, con un breve comentario, nuestra Declaración de Principios. Ahora nos proponemos continuar con el análisis de cada uno de sus postulados; porque todos ellos responden a situaciones determinadas de la gravísima crisis política que afronta el país. Fue que creemos firmemente que la labor de divulgación de los principios que alientan nuestro movimiento contribuirá a crear la necesaria conciencia ciudadana, indispensable para el derrocamiento de la oligarquía civil.

Una visión nítida de los problemas nacionales hará que un gran porcentaje de la ciudadanía los aprecie tal y como son, al enfocarlos con claridad. Pensamos que el desconocimiento que la gran masa de los costarricenses tiene de las diversas facetas del cáncer que corroe a la República, ha contribuido al éxito de los tentadores del poder. Contra ellos estamos, no por una sistemática oposición, estéril cuando no responde a una realidad, sino porque creemos que se impone una total renovación de valores. Los nuevos tiempos exigen nuevas concepciones de lo que debe ser una Democracia y exigen nuevo elemento humano, capaz de comprender el momento presente, momento crucial no solamente en la historia patria, sino en la historia de la humanidad. Asistimos a la muerte de un mundo y entramos en la etapa de la construcción del nuevo horizonte. ACCION DEMOCRATA ha sentido el llamado y empuja en sus manos, firmemente, la llave que abrirá la puerta del amanecer.

El primer postulado de nuestra Declaración de Principios afirma lo siguiente:

"Luchamos contra el personalismo político, afirmando que el gobierno no debe estar bajo la responsabilidad de un sólo hombre, sino de un Partido organizado, cuyos postulados y programas de gobierno deben estar previamente delimitados de acuerdo con las necesidades más próximas de la nación".

¿Por qué ese postulado es el primero en nuestra Declaración? Si antes afirmábamos que en el desconocimiento de los problemas que afronta el país ha fincado gran parte de su éxito la oligarquía civil, ahora afirmamos que ha existido también otro factor de consecuencias trascendentales: esa oligarquía no se ha enfrentado, hasta la hora, con un Partido Político Organizado.

Si analizamos la historia patria, podemos hacer algunas interesantes deducciones, que nos ayudarían a esclarecer la verdad de lo que decimos. Durante la existencia de Costa Rica como nación independiente, podemos establecer dos etapas, que se extienden, la primera, de 1821 a 1889, y la segunda, de 1889 al momento actual. Ha sido declaración aceptada la de que en la primera de esas etapas, en realidad, no hubo libertad electoral; las elecciones fueron siempre manejadas por las autoridades, o se dieron cuartelazos, simple y sencillamente.

y para ello cuenta con el apoyo entusiasta de sus compañeros de Facultad y de sus alumnos.

Nosotros no vamos a referirnos a esa primera etapa, sino que queremos hacer el análisis de la segunda. Porque pensamos que, excepción hecha de algunas raras elecciones, la verdad histórica, desnuda de prejuicios, no ha sido establecida. Y esa verdad nos lleva a la triste conclusión de que en materia electoral, el país, en la primera y también en la segunda etapa, ha andado muy mal.

Cierto es que en 1889, bajo la presidencia de don Bernardo Soto, el país disfrutó por primera vez de libertad electoral. El doctor Carlos Durán durante su gobierno interino, garantizó al pueblo su libre determinación. La epopeya del 7 de Noviembre y el triunfo de don José J. Rodríguez, son de todos conocidos. El pueblo se impuso.

Pero ese mismo pueblo fué defraudado en sus esperanzas, por el mismo a quien había electo. Rodríguez no respondió a la confianza en él depositada. El factor humano había fallado; la responsabilidad, la enorme responsabilidad de gobernar a un país, colocada en manos de un sólo hombre, había conducido a la crítica situación que dió nacimiento al Partido Nacional, anti-clerical, compuesto por liberales que le dieron un brillo sin igual a nuestra cámara legislativa, cuando llegaron a ella; congreso que fué declarado disuelto por Rodríguez.

En 1894 se verificaron las elecciones de primer grado, para elegir a los electores que nombrarían al sucesor de Rodríguez. Y el gobierno cometió toda clase de atropellos en contra de la libertad electoral. El Partido Unión Católica obtuvo mayoría, pero no la requerida por la ley. Rodríguez suspendió las garantías individuales, puso en prisión a don José Gregorio Trejos y después de apalea a varios electores, obtuvo el triunfo para su yerno y ministro, don Rafael Yglesias.

Cierto es que don Rafael hizo en algunos aspectos un buen gobierno. Pero no menos cierto es que se mantuvo en el poder por dos períodos consecutivos, mediante una reforma constitucional decretada por un congreso hecho por él y muy semejante al actual.

Para oponerse a Yglesias en cuanto a un tercer período, las fuerzas de la oposición se compactaron alrededor del nombre de don Bernardo Soto. Y de nuevo nos encontramos con que Yglesias, hábilmente, y ante la imposibilidad de reelegirse, propuso a una junta un candidato de transacción, el licenciado don Ascensión Esquivel, sin contar para ello con la voluntad nacional.

Cuando expiró el término de don Ascensión, éste dió amplia libertad electoral, en cuanto se refiere a las elecciones de primer grado. Pero ante la seguridad de que don Cleto González Víquez, que había obtenido el triunfo en esas primeras elecciones, fuese derrotado en las segundas por la coalición de sus adversarios, desterró a todos ellos y así llegó al poder don Cleto. Por medio de un acto arbitrario como el que más. Nuevamente el Presidente de la República había impuesto a su sucesor.

Cierto es que don Cleto González Víquez, con gran tacto, se ganó gran parte de la opinión pública y cierto es que cuando

su término expiró, dió amplia libertad para elegir a su sucesor. Así llegó a la presidencia don Ricardo Jiménez, quien había sido tenaz opositor de don Cleto en el Congreso. Don Cleto, a pesar de la forma en que había sido electo, supo responder a la responsabilidad en sus manos confiada. Pero fué don Cleto; fué el hombre. No se puede decir que el país había tenido éxito en su elección. Lo más que se puede decir es que tuvo suerte; pero no se puede confiar el destino de un país en manos del azar. Por esta vez había resultado. ¿Y en el futuro?

En 1917 se emitió una ley por la cual se iba al sufragio directo, en vez del sistema de dos grados, hasta ese momento en vigencia. El sucesor de don Ricardo debía ser electo por ese sistema. Pero como ninguno de los candidatos, señores Carlos Durán, Rafael Yglesias y Máximo Fernández, obtuvo la mayoría requerida por la ley, de golpe y porrazo tenemos al Congreso convertido en gran elector; porque Yglesias y Durán convinieron en que sus diputados votarían en el Congreso en contra de Fernández. Yglesias se negó luego a cumplir lo pactado; Fernández y Durán renunciaron y así los diputados Federico Tinoco Granados, Manuel Castro Quesada y Alfredo González Flores presentaron un proyecto por el cual quedó electo el señor González Flores, sin que hubiese sido candidato, sin que el pueblo hubiese pensado en él en ningún momento. Así se consumó una nueva burla. Y no fué sino hasta 1921 en que se remedió el posible mal en futuras iguales circunstancias con una ley que dispuso que en el caso de no haber mayoría habría segundas elecciones entre los dos que hubiesen obtenido mayoría de votos.

González Flores, aunque de espíritu progresista, también atropelló la libertad electoral en las elecciones de medio período, en 1915. La opinión pública se manifestó contra él y así fué como el golpe de estado que lo derrocó en 1917 fué recibido con general beneplácito. Pero el señor Federico Tinoco tampoco respondió a la confianza popular. La historia de su gobierno es de todas conocida.

Entregó el poder a D. Juan B. Quirós en 1919 y a los 20 días se recibió un cablegrama de Washington en que se declaraba que no sería reconocido por el gobierno americano. Se convocó a una Junta de Notables y se eligió al Lic. don Francisco Aguilar Barquero, tercer designado de González Flores y que era la persona indicada en el famoso cablegrama, si es que éste existió. Lo grave del caso es que no hubo elecciones, que el pueblo no tuvo nada que ver con su anti-constitucional nombramiento y que tampoco Washington lo reconoció. ¿Existió ese cablegrama o no? El punto no ha sido debidamente aclarado.

Su sucesor, don Julio Acosta, llegó al poder en buena forma. Luego viene la elección de don Ricardo Jiménez por segunda vez, elección oscura como la que más, la cual determinó el calificativo de "crimen ignominioso" con que el Presidente Acosta sancionó el hecho ilegal de las

juntas electorales que anularon la elección de dos diputados correspondientes a Echandi, quien por mayoría en la cámara, debió haber sido electo presidente.

Luego llega al poder don Cleto González Víquez, en forma bastante limpia. Pero al terminar su período, se sucedieron los sucesos de todos conocidos. Don Manuel Castro Quesada intentó dar un cuartelazo; y si bien es cierto que don Ricardo contaba con gran mayoría en el electorado, también es verdad que, constitucionalmente, ejerció la primera magistratura sin derecho a ello. El Congreso le entregó el poder en calidad de designado y, luego, caso increíble, ese mismo Congreso le autorizó para usar el título de Presidente CONSTITUCIONAL.

Llega luego al poder don León Cortés Castro, con mayoría popular, es verdad, pero apoyado por el Presidente Jiménez con su gran autoridad moral. Su gobierno, nadie lo duda, fué bueno. Pero es lo cierto que si tuvo de su parte, durante el período que culminó con su elección, al oficialismo.

Don León cometió el error de eliminar, por decirlo así, a don Ricardo Jiménez y llega al poder el actual mandatario. Este, a su vez, transita por la misma senda, pero en forma nunca igualada en años anteriores y burlando una vez más al tantas veces burlado pueblo de Costa Rica, impone su sucesor en la persona de don Teodoro Picado.

Nosotros no vamos a hacer predicciones sobre el futuro gobierno del señor Picado; afirmamos que ese gobierno nació de un golpe de estado. Pero si hemos hecho este largo análisis de las elecciones verificadas en Costa Rica en el período de "LIBERTADES" que se inicia en 1889, no podemos menos de pensar que mucho se ha dicho acerca de nuestra democracia y mucho se la ha alabado. Tal vez ello ha sido por comparación con otros regímenes cercanos a nuestra fronteras; pero si nuestros gobernantes no han llegado a los extremos que se pueden apreciar en esas satrapías, excepción hecha de los señores Tinoco y Calderón Guardia, en cuanto a la forma en que han llegado al poder sí hay mucha tela que cortar.

Nuestra revisión histórica nos conduce a pensar en lo cierto de la afirmación de don Ricardo Jiménez, cuando dijo que el pueblo, en Costa Rica, nunca había participado en las elecciones. El presidente se ha nombrado en otra forma, con raras excepciones. La voluntad nacional ha sido mancillada una y otra vez y ciudadanía, una vez pasada la citación de la campaña electoral, ha olvidado las vejaciones de que fué objeto, si el gobernante, por la voluntad de Dios, ha resultado bueno.

Nosotros no podemos encerrar las situaciones que se presentan en el futuro con el mismo criterio. El pueblo de Costa Rica ha sido olvidadizo. Eso es un hecho innegable. El mal en materia electoral se ha ido agravando día con día, hasta llevarnos al golpe de estado del 13 de febrero. Pero sus raíces son muy viejas. Y situaciones como la actual son lo corriente en nuestra historia. La excepción la han constituido las

Para la Pág. CUATRO

JABON POLIDOR

PODEROSO LIMPIADOR de toda clase de objetos de uso casero, tales como platos, cucharas, cuchillos, tenedores, ollas de hierro, aluminio y cobre, así como artículos de cristal, porcelana y madera.

El JABON POLIDOR se consigue en todas partes a **¢ 0.75 el pan.**

Vida Universitaria

El Consejo Universitario nombró para Decano de la Facultad de Derecho al Lic. don Fernando Baudrit Solera, con beneplácito del Consejo de Profesores. Sustituye el Lic. Baudrit al Lic. Gregorio Martín Carranza quien se retira jubilado después

de una larga y meritoria labor en nuestro primer centro de enseñanza.

Por su inteligencia, su rectitud y su energía, el joven nuevo Decano está llamado a realizar grandes obras de progreso cultural en la Escuela de Derecho.

Genio y Figura...

(Viene de la página PRIMERA)

—este letrado grave y pagado de sí mismo—, ¿cómo ha podido esfumarse de este modo ante la contemplación de su pueblo?

Oh dolor! a este hombre lo hemos empuñado con haberlo engolfado en el turbión de nuestra política degradada, de nuestra política que se inspira en los peores menesteres, para los cuales no nació a la verdad el licenciado Jiménez. De ahí su caída.

Ahora recordamos con esa emoción del que tramonta el pasado y va a llamar a la puerta de su adolescencia, recordamos aquel nuestro catedrático de Derecho Civil, que se nos antojaba un semidiós con su alta frente nimbada, su mirar diáfano y lánguido, su porte espetado y su palabra tajante como la espada de Alejandro; —aquella palabra concisa, persuasiva y preñada de sorpresas que nos pasaban, a sus estáticos oyentes, y nos hacían mirarnos satisfechos, como si con mirarnos nos estuviéramos diciendo: pero este hombre nos pertenece? Qué fortuna!

Entonces era un joven Abelardo, hace ya treinta años; y aún resuena en nuestros oídos el tintineo de metal fino de los quiebres de su voz impresionante. Aquella fascinación nos dejó largo tiempo ciegos: le admirábamos sin control, con esa admiración aturrida y bulliciosa de los gansos; como hoy le admiran muchos todavía...

Luego le hemos llegado a ver bajo otro influjo que el de esa magia juvenil que tanto añoramos; le vemos tras el prisma de la realidad, confundido con los otros mortales, débil como todos, y a veces sorprendemos y afeamos sus flaquezas; pero de todas suerte el hombre permanece aureolado, conserva siempre su aquilino perfil de César, es siempre nuestro tribuno Cicerón y nuestro jurisperito Papiniano, toda proporción guardada, —siempre el quirite por antonomasia, siempre el maestro por aclamación. De todos modos este varón unigénito en Costa Rica de la tradición romana, por sus luces y maneras, nació consagrado al bronce, como los hijos de Flavia; y mañana, en el bronce, no se delinearán los surcos de sus errores, sino que ese bronce, erecto como él, apenas guardará memoria del brillo de su pensamiento, de su pensamiento que es una agua fuerte, de su pensamiento a trazos elegantes y contornos resueltos, como serán en lo venidero los pliegues de la estatua.

En estas últimas palabras somos los intérpretes de un clamor nacional.

Los acontecimientos eleccionarios que se desarrollaron en la primera quincena del mes de Diciembre último, desnaturalizan este elogio hasta el punto de hacerlo intolerable para la mitad al menos de los costarricenses.

El licenciado Jiménez, derrotado en las urnas a pesar de los fraudes cometidos por sus corifeos, no repara en quién es ni en lo que hace; y olvidando su pasado, a la vez que inconsciente del juicio de la posteridad, no se niega a acuerpar por acción u omisión a dos Juntas Provinciales que por actos de verdadero pillaje político y prevalidas de la inacción del Poder Ejecutivo han puesto a saco las instituciones y los intereses sociales de la República.

Si no obstante hemos dejado intactos estos párrafos de loa, ha sido deliberadamente, para que se palpe de bulto la magnitud de la caída definitiva del fetiche.

Antes de hoy los propios adversarios políticos del señor Jiménez lo ungíamos, poseídos de la fascinación que él ha ejercido: hoy sus mismos partidarios, —aquéllos que no han hecho el sacrificio del pudor—, apenas si aciertan a disimular el sonrojo en que viven; y los unos y los otros sentimos o presentimos que el pedestal se desploma.

Triste fin de una gran vida! El ojo de Caín por todas partes! El ojo silencioso, fijo, enorme, acusador!

Y mañana, más allá, tampoco habrá paz... El hábito de una sorda maldición se filtrará hasta el fondo de la huesa...! A menos que el fénix renaciera aún de sus cenizas...

No era hombre el licenciado Jiménez para quedarse corto en el ataque, especialmente cuando "los signos del tiempo" le aseguraban una ofensiva exenta de todo riesgo de emboscada o contra-ataque. Sus dos campañas parlamentarias, ambas de táctica oportunista, se han librado bajo la fe de la ausencia de enemigo, contra regímenes que, a derechas, no querían por nada de este mundo, romper lanzas con el señor Jiménez. El licenciado González Víquez soñó siempre, y aún sigue soñando en que debe ser su hermano aquél con quien le tocó en suerte compartir el pupitre, la toga, los honores y las penas. El señor Acosta se tiene jurado a sí mismo que él nació para servir los designios del ex-Presidente Jiménez. Ambos hombres, en el Gobierno, parecían puestos allí para sufrir sin reservas las arrogancias y pláticas del ídolo.

Y si alguien nos quisiera enrostrar como desapacibles esos conceptos, no lo hará sin que llamemos el debate, en calidad de artículos, a los veinticinco años que vieron a Jiménez mudo e inmóvil ante el desencadenamiento de los gobiernos de fuerza.

No era hombre el licenciado Jiménez para quedarse corto en el ataque: había que amontonar mucha leña, no se fuera a mostrar el sacrificio de Alvarado...

El Licenciado Jiménez acertó un poco más y mejor, pero no hay que olvidar tampoco que este gran señor jugaba la partida con doble baraja y que llevaba juego en todos los tapetes. Mañana no es resabio...

Antaño jugó de la misma manera la partida del subsuelo. Todos lo hemos visto confeso de haber contribuido, como Presidente de la República, a la promulgación de una ley que a su juicio violaba la propia Constitución que él había jurado cumplir y hacerse respetar. Todos lo estamos viendo, en el juego electoral del momento, con dos cartas falsas en la mano.

Amargas son estas palabras; pero "lo que fué, fué". (Victor Guardia Quirós.—"El Arbitraje Anglo-Costarricense y la Ley de Nulidades").

Al Pueblo Costarricense

Queridos compatriotas:

Ya es hora de que nos dejemos de titubeos, dejémonos de pensar en intervenciones extrañas, en la nulidad de las mal llamadas "elecciones".

Unifiquémonos. Todos los costarricenses sabemos que las armas del actual gobierno han dado la puñalada más traicionera a la Democracia tradicional de nuestro pueblo.

Debemos oír el llamado a la compactación que hace ACCION DEMOCRATA, para dar muerte a los atropellos que hace ya bastante tiempo vienen cometiendo unos cuantos ambiciosos, gentes sin escrúpulos cuya única política consiste en hacer, de nuestra patria, una finca que ellos explotan a su gusto; de los hombres, esclavos, y del tesoro público, una empresa de sociedad anónima.

Así, día tras día, han venido trayendo nuestras instituciones al caos y sumiéndonos en la más odiosa miseria. Nuestras arcas están en bancarrota. Si queremos luchar para restaurar nuestra democracia, debemos unirnos a ACCION DEMOCRATA, teniendo muy en cuenta que este es un partido que no tiene dueño ni determinados líderes, pero sí una ideología definida, concreta. Su única política es derrotar a los figurones politiqueros, derrotarlos con la verdad, poder darle a nuestra patria estadistas dignos y responsables. ¿Por qué? Porque en Acción Democrática no podrán crearse ídolos o dioses a los que tengamos que someternos y obedecer ciegamente. En esta magna organización todos somos fiadores y portadores de la Verdad, con la que derrotaremos a los que por tanto tiempo han venido reduciendo al pueblo costarricense a una masa inerte. Este es el plan en que debemos situarnos para luchar enérgica y eficazmente

Ni oposito...

(Viene de la página PRIMERA)

Pero hoy, en que las fuerzas del civismo costarricense están dispersas y apenas empiezan a reunirse disciplinadamente bajo las tiendas de ACCION DEMOCRATA, no queda otro camino que no sea el de menospreciar a los dueños del poder material en Costa Rica y seguir trabajando con optimismo y con fe en el porvenir, seguros de que la coacción externa no podrá llegar a acogotar también nuestras conciencias.

Los temas que aquí se abordan son amplios y complejos y serán desarrollados minuciosamente en el curso de publicaciones sucesivas, a fin de precisar conceptos y evitar torcidas interpretaciones.

Nuestra organización se empeñará por consolidar los marcos políticos de la democracia costarricense a fin de levantar sobre ellos una superestructura de contenido económico-social. Los problemas más hondos y permanentes de toda colectividad humana son los que se relacionan con el bienestar de las masas. A ellos dedicaremos nuestra preferente atención, pero teniendo siempre presente que no pueden destruirse privilegios a base de constituir otros. La justicia es la base incommovible de la estabilidad y felicidad de todas las clases sociales. Esto tienden a ignorarlo los radicales, especialmente los comunistas. Nosotros nos hallamos en una etapa bastante más avanzada de la civilización.

En resumen, que nuestra actitud no será, no podrá ser, reaccionaria, ni de sistemática oposición, ni de colaboración indigna con el Presidente impuesto. Tenemos destino propio, rumbos autónomos y en nuestra marcha nadie nos podrá detener, porque Costa Rica misma nos lleva de la mano hacia el porvenir.

para darles a nuestros hijos una verdadera democracia, realmente digna de todos los pueblos de América.

Diego Martínez Morales.

¿QUIEN CARGA CON LA RESPONSABILIDAD CONSECUENTE DE LOS DESAFUEROS COMETIDOS EL 13 DE FEBRERO?

Condenamos a los irresponsables porque se dejan llevar al engaño, y también a los gobernantes por su ambición de querer regir rigiendo los destinos de un pueblo

Las tres piedras fundamentales sobre las cuales descansa el prestigio de Acción Democrática son: DIGNIDAD, PROBIIDAD y RESPONSABILIDAD. Son tres factores necesarios para la educación de la juventud nueva y tres ideales por los cuales lucharemos hasta el último momento. Veámoslos:

DIGNIDAD

La dignidad del hombre, se valora a través de sus ejecutorias. Vida limpia, consagrada a sus luchas, de las que sale airoso y con su frente alta. Dignifica todos sus actos comerciales y personales, con rectitud noble, aunque tenga pérdidas. En su vida pública, enfoca los problemas nacionales con gran interés, dando clara idea de sus mejoras y manteniendo en todo momento su libertad de pensamiento.

PROBIIDAD

La probidad del individuo se aquilata en sus actos políticos, donde siempre juega un papel importante, ya que de la honradez y de su forma de actuar depende el respeto y la admiración de todos. Pero cuando el hombre se presta para llevar a cabo tretas y actos innobles, de ellos no le quedará más que el recuerdo doloroso, ya que siempre habrá un índice acusador que lo señala como mal ciudadano y como hombre de la más baja alcurnia. Pero ¿será que estos seres que se prestan para actos tan bajos logran monedas quemantes, como las recibiera Judas, para después no gozarlas, poniéndole fin a su existencia con la horca? ¿Será una obsesión torpe que carcome sus espíritus lo que los hace caer en actos

tan viles creyendo percibir una dádiva, que se vuelve desprecio? Pobres estas almas atormentadas que van arrastrando su pecado y viven señalados como traidores de la Patria y de la comunidad.

RESPONSABILIDAD

Cabe preguntar aquí: ¿Quién carga con la responsabilidad consecuente a los desafueros cometidos en las elecciones del 13 de Febrero pasado? Nosotros, desde un punto de vista, condenamos a los irresponsables que se dejan llevar, no por engaño, sino por una maledicencia que halla eco en su falta de cultura, a efectuar actos que los inducen a perder su personalidad y volverse parias no sólo de la sociedad en que viven, sino de la nación.

Es deber también, culpar a los gobernantes que en su ambición de querer seguir rigiendo los destinos de un pueblo, olvidan la responsabilidad que sobre ellos pesa, y lanzan por el atajo del desorden y de la inmoralidad a gobernados irresponsables. Estos últimos por carecer de cultura se prestan a todo; pero es más condenable que quienes nos gobiernan, personas de vasta cultura, bajen hasta ese nivel, por ambición o por faltos de responsabilidad.

CONSECUENCIA LOGICA

Se deriva del estudio hecho a las tres piedras fundamentales en que descansa "ACCION DEMOCRATA", que debe comenzarse por instruir al pueblo; una educación sana en principios y libre en ideología. Así habremos encausado a la nación por senderos claros y finalidades nobles.

JUAN CACIQUE

Tópicos Deportivos

Creemos que con la traída de equipos de fútbol, se pretende reivindicar las derrotas de nuestro deporte favorito. Pero es la realidad que desde que nuestra Federación creyó prudente, —para bien de los porteros—, evitar las cargas, aún violando lo que al respecto dicen los reglamentos, son en parte culpables del desastre. Vimos en los últimos juegos centroamericanos, tanto a salvadoreños como a guatemaltecos, cargar con muy buena gana a los porteros contrarios. Pensamos que jugando con decencia, tratando con diplomacia a los contrarios íbamos a triunfar, pero se fracasó en tal intento. Por eso sostenemos que, con la traída de equipos se pretende allanar ese enfriamiento en que vive nuestra afición.

Otro de los motivos justificados, es la peregrinación de nuestras estrellas a otras canchas, porque son mejores las perspectivas que encuentran. Las favorables condiciones en que son contratados, hace que apenas

vaya destacándose un jugador, vuele a otras tierras. Porque aquí se juega por amor al arte, o por lucir sus destrezas, pero no con interés de lucrar.

ALAJUELENSE - CARATAGENSE

En las horas de la tarde del domingo, en el Estadio Nacional, se enfrentaron estos dos cuadros luciendo cada uno su jugador máximo y estrella favorita del público: esto es, el Cartaginés alineó a Fello Mesa, a quien se rindió un homenaje de solidaridad por la forma en que lo trató la Federación mexicana. En cuanto al Alajuelense actuó el gran Morera que sigue en sus magníficas condiciones. El juego en sí, se desarrolló con interesantes lances. Pero se destacó en forma maravillosa anotando Fello Meza, a quien el público premió con un prolongado aplauso. Todas las demás actuaciones de ambos equipos fueron buscando el desempate. Al final del tiempo, el marcador estaba 1-1.

SE HACE NECESARIO ARREGLAR LAS ACERAS EN DONDE SE PAVIMENTO ULTIMAMENTE

Al finalizar el año pasado y a principios de éste se llevaron a cabo trabajos de pavimentación en el sector Sur de la ciudad, habiendo quedado en mal estado muchas aceras, sin que hasta la hora se hayan arreglado. Como

esto es peligroso para los transeúntes nos permitimos llamar la atención a los organismos municipales que están encargados de velar por la seguridad de los vecinos.

niencias personales, por la adulación, han faltado al juramento que pronunciaron al llegar al poder.

Los extremos a que llegó el Presidente Calderón Guardia han hecho que el país despierte de su somnolencia. Tal vez, en ese sentido, si tenemos que agradecerle algo a este señor. Y aprovechándose de ese estado de ánimo nacional, ACCION DEMOCRA

TA hace llegar estas palabras a todos. Esperamos que calen muy hondo en la conciencia ciudadana; que cada uno medite en la verdad histórica que encierran. Y que compenetrado de su trascendencia, el pueblo de Costa Rica se apreste a constituir el gran partido ideológico que limpiará definitivamente nuestra historia de tantos hechos bochornosos.

CREMA ALBA

La absoluta pureza de sus ingredientes la recomiendan para tratar el cutis más delicado. Se usa también con ventaja para curar quemaduras, irritaciones de la piel y yuyos.

DECLARACION DE PRIN... (Viene de la Pág. TRES)

elecciones limpias. Y cuando esas elecciones se han producido, ha sido porque la presidencia estuvo en manos responsables. Pero, lo repetimos, no se pueden confiar al azar los destinos de un pueblo. Es necesario que ese pueblo se compenetre de un sentido de responsabilidad, que lo haga confesarse a sí mismo culpable, en gran parte, de los males que soporta. Y el mal tiene un sólo remedio: la organización de un partido político permanente, con programas de gobierno delineados, previamente, de acuerdo con las necesidades de la nación. Por eso ACCION DEMOCRATA afirma que lucha contra el personalismo político y declara que el gobierno no debe estar bajo la responsabilidad de un sólo hombre. Hasta ahora, eso es lo que ha ocurrido. Y muchos de esos hombres, ahogados por las pasiones, por las conve-

pronto empezará la reorganización de la Caja de Seguro Social, desterrando de esa institución algunos politiqueros que al parecer no tienen la magnanimidad ni la elegancia de don Julio Acosta de retirarse voluntariamente acaso porque como él no han de ser llamados a desempeñar puestos de mayor significación, o porque todavía tienen algunos asuntitos que arreglar antes de pedir licencia.